

PRESENTACIÓN

EN CHIHUAHUA LA PLANEACIÓN DEL DESARROLLO ES UN DERECHO SOCIAL QUE TIENE COMO OBJETIVO FUNDAMENTAL FORTALECER EL BINOMIO REALIDAD-GOBIERNO. EN ESTA VIRTUD, EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO QUE SE PRESENTA A LA COMUNIDAD CHIHUAHUENSE ES EL INSTRUMENTO DE GOBIERNO QUE REFLEJA LAS RAZONES, SENTIMIENTOS, EXIGENCIAS Y ASPIRACIONES DE UNA SOCIEDAD VIVA Y EN MOVIMIENTO.

EN LOS GRANDES EJES DEL DESARROLLO DEL ESTADO Y EN LOS PROGRAMAS, ESTRATEGIAS Y LÍNEAS DE ACCIÓN SE EXPONE LA DIVERSIDAD DE REALIDADES DE LOS CHIHUAHUENSES Y SE DEFINEN RUMBOS Y COMPROMISOS CLAROS. CIERTO ES QUE LOS DESAFÍOS SON FORMIDABLES; LA AGUDEZA DE NUESTROS PROBLEMAS DE VIOLENCIA Y CRIMINALIDAD, LA PREMURA DE RESTAURAR Y ACRECENTAR LA COMPETITIVIDAD PARA EL DESARROLLO, LA URGENCIA DE CONSTRUIR UNA EDUCACIÓN PARA LA VIDA Y EL TRABAJO, LA IMPOSTERGABLE NECESIDAD DE CREAR CONDICIONES PARA EL DESARROLLO FRONTERIZO, EL CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE Y, EN GENERAL, LA EDIFICACIÓN DE UNA COMUNIDAD CON CALIDAD DE VIDA, SON EN CONJUNTO LOS RETOS QUE ESTE PLAN DEFINE Y DESAGREGA CON EL PROPÓSITO DE DESLINDAR RESPONSABILIDADES Y DISTRIBUIR COMPROMISOS PÚBLICOS, SOCIALES Y PRIVADOS.

EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO 2010-2016 ES EL MEDIO POR EL CUAL NOS PROPONEMOS ALCANZAR LAS METAS Y LOS FINES DE UNA SOCIEDAD QUE DEMANDA VIVIR EN PAZ, TRABAJAR, CONVIVIR Y RESCATARSE A SÍ MISMA COMO UNA COMUNIDAD DE VALORES DEMOCRÁTICOS Y ÉTICOS.

EN EL PLAN SE FORMULA EL GRAN PACTO SOCIAL POR LA SEGURIDAD Y EL BIENESTAR DE LOS CHIHUAHUENSES. SUS NUTRIENTES SON LOS QUE HAN APORTADO LOS SECTORES, LOS GRUPOS Y LAS COMUNIDADES DEL ESTADO; TAMBIÉN, LAS VOCES DE CIENTOS DE MILES DE PERSONAS Y FAMILIAS QUE HAN EXPRESADO SU CONFIANZA EN LAS INSTITUCIONES DEMOCRÁTICAS Y HAN MANIFESTADO SUS VISIONES SOBRE LOS PROBLEMAS Y SUS SOLUCIONES.

POR ELLO ES QUE EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO 2010-2016 ES UN PROYECTO SOCIAL, PORQUE EN ESTE DOCUMENTO ESTÁ REPRESENTADA LA PLURALIDAD POLÍTICA E IDEOLÓGICA DE LA SOCIEDAD CHIHUAHUENSE. EL PLAN ES, EN ESTE SENTIDO, LA GUÍA QUE LE DA RUMBO Y ORIENTACIÓN A LAS TAREAS DE TODAS LAS AUTORIDADES DE LA ENTIDAD, DISPONIENDO DE PRINCIPIOS, VALORES Y OBJETIVOS PERTINENTES PARA ESTAR A LA ALTURA DE LAS DIFÍCILES CIRCUNSTANCIAS DEL PRESENTE Y PARA CIMENTAR EL EDIFICIO DE UN PORVENIR MÁS LIBRE, JUSTO Y PRÓSPERO.

Lic. César Horacio Duarte Jáquez

GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE CHIHUAHUA

EN CUMPLIMIENTO A LO ESTABLECIDO EN LA LEY DE PLANEACIÓN DEL ESTADO DE CHIHUAHUA Y EN LOS LINEAMIENTOS DEL SISTEMA NACIONAL DE PLANEACIÓN DEMOCRÁTICA, SE FORMULA EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO 2010-2016, COMO EL INSTRUMENTO RECTOR DEL GOBIERNO DEL ESTADO PARA EL IMPULSO DEL DESARROLLO ECONÓMICO Y EL BIENESTAR SOCIAL EN TODAS LAS REGIONES, PRIVILEGIANDO LAS DE MAYOR REZAGO SOCIAL EN LA ENTIDAD.

CONSTITUYE EL MARCO GENERAL DE REFERENCIA PARA EL DISEÑO Y EJECUCIÓN DE POLÍTICAS PÚBLICAS, PROGRAMAS Y ACCIONES DURANTE EL SEXENIO DE LA ACTUAL ADMINISTRACIÓN ESTATAL, Y ES CONSECUENCIA DEL DIÁLOGO DEMOCRÁTICO, RESULTADO DE UN AMPLIO PROCESO DE CONSULTA DE LOS CHIHUAHUENSES, QUE INICIÓ EN LA CAMPAÑA Y SE CONSOLIDÓ CON LA REALIZACIÓN DE FOROS DE CONSULTA Y MESAS DE ANÁLISIS TEMÁTICO.

EN UN GOBIERNO CIUDADANO LA PARTICIPACIÓN DE LA SOCIEDAD ES INDISPENSABLE, POR ELLO SE LANZÓ UNA CONVOCATORIA PÚBLICA Y SE ESTABLECIÓ A TRAVÉS DE LAS 67 PRESIDENCIAS MUNICIPALES Y LAS OFICINAS DE RECAUDACIÓN DE RENTAS, UNA RED DE ACOPIO DE PROPUESTAS DE LA CIUDADANÍA Y SE ABRIÓ UNA PÁGINA DE CORREO ELECTRÓNICO PARA CONOCER LAS DEMANDAS E INQUIETUDES DE LOS CIUDADANOS Y PLASMARLAS EN EL PLAN.

EN EL MARCO DE LA ESTRATEGIA INTEGRAL ¡CHIHUAHUA VIVE! QUE CONTEMPLA LA FILOSOFÍA POLÍTICA DE ESTE GOBIERNO, SE ESTABLECE UNA ESTRATEGIA CLARA Y VIABLE COMO MOTOR DE LA TRANSFORMACIÓN DE CHIHUAHUA, BAJO ESTA ÓPTICA PARA LA REALIZACIÓN DE LAS ESTRATEGIAS DE TRANSFORMACIÓN Y SUS OBJETIVOS ESTRATÉGICOS, EN EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO 2010-2016, SE HAN ESTRUCTURADO CINCO EJES RECTORES: DESARROLLO HUMANO Y CALIDAD DE VIDA, DESARROLLO REGIONAL Y COMPETITIVIDAD, FORMACIÓN PARA LA VIDA, MEDIO AMBIENTE Y SUSTENTABILIDAD Y ORDEN INSTITUCIONAL, QUE SINTETIZAN LOS VALORES DEMOCRÁTICOS DE ELECCIONES LIBRES, LIMPIAS Y CONFIABLES, REPRESENTATIVIDAD GENUINA Y RESPONSABLE, TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS, DIÁLOGO Y CONSENSO, CONCIENCIA POLÍTICA Y PARTICIPACIÓN SOCIAL EN LAS DECISIONES PÚBLICAS, FORTALECIMIENTO DE NUESTRO RÉGIMEN DE COMPETENCIA Y DE PARTIDOS, TOLERANCIA, CIVILIDAD Y RESPETO MUTUO.

EN EL EJE DE DESARROLLO HUMANO Y CALIDAD DE VIDA, LA FILOSOFÍA POLÍTICA DE ¡CHIHUAHUA VIVE! ASUME EL COMPROMISO DE LLEVAR EL BIENESTAR A DONDE MÁS SE NECESITA. LA IGUALDAD DE OPORTUNIDADES ES UN PRINCIPIO DEL GOBIERNO DEL ESTADO QUE CONSISTE EN DISTRIBUIR EQUITATIVAMENTE LAS CARGAS Y LOS BENEFICIOS DE LA COOPERACIÓN SOCIAL. ESTE GOBIERNO PROMOVERÁ LOS VALORES, LA UNIDAD Y LA INTEGRACIÓN DE LA FAMILIA, RESCATAREMOS A LOS JÓVENES FORMÁNDOLOS COMO MEJORES CIUDADANOS.

COMO FACTOR PRIMORDIAL PARA GARANTIZAR EL CUMPLIMIENTO DE LOS OBJETIVOS TRAZADOS PARA COADYUVAR EN EL DESARROLLO Y ELEVACIÓN DE LOS ÍNDICES PARA EL BIENESTAR SOCIAL SE COORDINARÁN LAS ACTIVIDADES DE LA PLANEACIÓN ESTATAL DEL DESARROLLO A TRAVÉS DE LOS PROGRAMAS SECTORIALES, REGIONALES, LOS PROGRAMAS ESTATALES DE INVERSIÓN Y PROGRAMAS INSTITUCIONALES, PROMOVRIENDO LA PARTICIPACIÓN DE LOS SECTORES SOCIAL Y PRIVADO, ORGANIZANDO Y OPERANDO UN SISTEMA PERMANENTE DE CONTROL Y EVALUACIÓN DE LOS PROGRAMAS DE GOBIERNO CON EL OBJETIVO CENTRAL DE VIGILAR QUE SE ESTABLEZCA LA NORMATIVIDAD, LA COORDINACIÓN Y MECANISMOS A QUE DEBEN SUJETARSE LAS DEPENDENCIAS ESTATALES Y ENTIDADES MUNICIPALES, EN MATERIA DE ACCIONES Y PROGRAMAS DE INVERSIÓN QUE IMPACTAN EN EL DESARROLLO DE LA ENTIDAD, CON EL FIN DE ESTABLECER LOS LINEAMIENTOS ESTRATÉGICOS PARA MAYOR COORDINACIÓN Y CONTROL, ASÍ COMO EL SEGUIMIENTO Y EVALUACIÓN DE LAS ACCIONES GUBERNAMENTALES.

EN EL EJE DE DESARROLLO REGIONAL Y COMPETITIVIDAD SE PLANTEA CREAR UNA PLATAFORMA LOGÍSTICA CON LA FRONTERA NORTE, APOYADO POR LA ESTRATEGIA INTEGRAL ¡CHIHUAHUA VIVE! SE SOPORTA EN LOS EJES DE SEGURIDAD Y PROSPERIDAD Y SE FUNDAMENTA EN LA JUSTICIA, LA CONFIANZA, LA EQUIDAD Y EN LOS VALORES DEL RESPETO A LA VIDA Y A LA DIGNIDAD HUMANA. POR ELLO EN ESTE GOBIERNO SE COORDINARÁN LOS ESFUERZOS ORIENTADOS AL DESARROLLO REGIONAL EN FUNCIÓN DE LAS PRIORIDADES SECTORIALES, CON ORIENTACIÓN ESTRATÉGICA PARA ALCANZAR OBJETIVOS CLAROS Y METAS PRECISAS SUSTENTADAS EN EL MARCO DEL SISTEMA ESTATAL DE PLANEACIÓN.

INTRODUCCIÓN

SE DARÁ UN RENOVADO IMPULSO A LA INDUSTRIA DE MANUFACTURA, PARTICULARMENTE A LA INDUSTRIA AEROSPAZIAL. VINCULAREMOS CON LOS PROCESOS SOCIALES DE LAS REGIONES LA INDUSTRIA MINERA, DE GRAN ARRAIGO EN LA ECONOMÍA DE CHIHUAHUA, QUE DETONA UNA GRAN FUENTE DE EMPLEO, IMPULSANDO PROYECTOS ESTRATÉGICOS FOMENTAREMOS EL TURISMO Y LO FORESTAL COMO UNO DE LAS MEJORES ALTERNATIVAS PARA EL DESARROLLO DE LA ZONA SERRANA, CONSTRUIREMOS PARA ELLO CARRETERAS Y CAMINOS RURALES.

ESTE GOBIERNO HARÁ DE LA INFRAESTRUCTURA UN INSTRUMENTO DEL DESARROLLO SOCIAL, VINCULAREMOS EL CAMPO CHIHUAHUENSE CON EL MERCADO DE EXPORTACIÓN A LOS NICHOS DE MERCADO MÁS EXIGENTES DEL MUNDO.

NUESTRO PROPÓSITO ES CONSEGUIR LA CORRECTA DISTRIBUCIÓN Y APLICACIÓN DE LA INVERSIÓN PÚBLICA EN EL ESTADO, A FIN DE ELEVAR LA CALIDAD DE VIDA DE LOS CHIHUAHUENSES EN ESPECIAL DE AQUELLOS QUE VIVEN EN CONDICIONES DE ALTA MARGINACIÓN. CON UN PROYECTO INSTITUCIONAL COMPROMETIDO CON EL DESARROLLO DEL ESTADO POR MEDIO DE LA ADECUADA APLICACIÓN DE LOS RECURSOS FINANCIEROS, DESTINADOS A LOS PROGRAMAS DE CONSTRUCCIÓN DE OBRA PÚBLICA Y ACCIONES DE ORDEN SOCIAL QUE ESTE GOBIERNO REALIZARÁ CONJUNTAMENTE CON LOS GOBIERNOS FEDERAL Y MUNICIPALES.

SE PLANTEA EN EL EJE DE FORMACIÓN PARA LA VIDA, TRABAJAR PARA HACER DE LA EDUCACIÓN LA CLAVE DEL DESARROLLO, QUE DE ACCESO VERDADERO A UNA PREPARACIÓN INTEGRAL, QUE HAGA DEL CONOCIMIENTO Y LA INNOVACIÓN, EL RASGO ESENCIAL DE LAS NUEVAS GENERACIONES. CON BASE EN LA ESTRATEGIA INTEGRAL QUE SE FUNDA EN UNA SOCIEDAD ABIERTA Y UN ESTADO DEMOCRÁTICO QUE TIENE EN LA EDUCACIÓN LA PUERTA DE UN PUEBLO LIBRE QUE APRENDE LA VIDA Y EL TRABAJO, QUE FORJA VALORES Y LOS TRANSMITE GENEROSAMENTE, ESTE GOBIERNO ASUME EL COMPROMISO DE LLEVAR EL BIENESTAR Y LA EDUCACIÓN A DONDE MÁS SE NECESITA. PARA IMPULSAR LA EDUCACIÓN IMPLEMENTAREMOS MÁS TECNOLOGÍA EN MÁS ESCUELAS, CON MAYOR CONECTIVIDAD A INTERNET, AVANZANDO EN LA INNOVACIÓN EDUCATIVA.

EN EL EJE DE MEDIO AMBIENTE Y SUSTENTABILIDAD LA ESTRATEGIA ¡CHIHUAHUA VIVE! SERÁ EL MOTOR QUE IMPULSE LA RECUPERACIÓN DE LA GRANDEZA DE CHIHUAHUA, IMPULSAREMOS ESTRATEGIAS QUE MODERNICEN LA ADMINISTRACIÓN HIDRÁULICA PARA LOGRAR EL APROVECHAMIENTO RACIONAL DE LOS RECURSOS NATURALES QUE SON NUESTRA PRINCIPAL RIQUEZA, EN ESPECIAL EL AGUA, QUE ES EL BIEN MÁS ESTRATÉGICO, PERO TAMBIÉN EL MÁS ESCASO PARA EL DESARROLLO DE NUESTRO ESTADO.

EL ORDEN INSTITUCIONAL ES UN EJE QUE SUSCRIBE COMPROMISOS INELUDIBLES CON LA SEGURIDAD DEMOCRÁTICA, CON LA GOBERNABILIDAD INCLUYENTE, CON LA FIRMEZA EN EL COMBATE A LA INSEGURIDAD Y AL CRIMEN, EN LA DETERMINACIÓN DE RESCATARNOS COMO SOCIEDAD QUE HACE DE LA INTELIGENCIA Y EL ESFUERZO LOS SOPORTES DEL PROGRESO CON JUSTICIA Y DE LA LIBERTAD RESPONSABLE, CON LAS ESTRATEGIAS DE ESTE EJE QUE ESTARÁ SUSTENTADO EN UNA NUEVA ETAPA, ACORDE A LA FILOSOFÍA SOBRE TRANSPARENCIA Y EN EL MARCO DE UNA NUEVA POLÍTICA DE RENDICIÓN DE CUENTAS DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA ESTATAL, IMPLEMENTAREMOS ESTRATEGIAS Y ACCIONES ADMINISTRATIVAS TENDIENTES A GARANTIZAR QUE LA INFORMACIÓN MÁS RELEVANTE DE ESTE GOBIERNO ESTÉ A DISPOSICIÓN DE LOS CIUDADANOS DE FORMA TRANSPARENTE, ACCESIBLE Y CONFIABLE, A TRAVÉS DE UN CANAL DE COMUNICACIÓN ENTRE LA SOCIEDAD Y EL GOBIERNO, PARA PROPICIAR EL CONTACTO PERMANENTE A TRAVÉS DEL LIBRE ACCESO A LA INFORMACIÓN, LA TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS.

FINALMENTE, ES PRECISO SEÑALAR QUE EL SISTEMA SEGUIMIENTO Y EJECUCIÓN ESTARÁ SOPORTADO POR UN SISTEMA DE INFORMACIÓN ESTRATÉGICA, EN EL CUAL SE ANALIZARÁ EL COMPORTAMIENTO DE LOS INDICADORES DE CADA UNO DE LOS ÁMBITOS.

EL PROYECTO POLÍTICO ¡CHIHUAHUA VIVE! ES UN CONJUNTO ORDENADO DE PRINCIPIOS Y VALORES HUMANISTAS QUE CONJUGAN TRADICIÓN Y MODERNIDAD Y TIENEN COMO FIN ÚLTIMO AL SER HUMANO EN LA DIVERSIDAD DE SUS PENSAMIENTOS, SENTIMIENTOS Y ASPIRACIONES LEGÍTIMAS.

ES EL GOBIERNO AL SERVICIO DE LA POLÍTICA; ES DECIR, AL SERVICIO DE LA IDENTIDAD PLURAL DE LOS CHIHUAHUENSES Y DE LA DIVERSIDAD IDEOLÓGICA, RELIGIOSA, MORAL Y CULTURAL DE LA POBLACIÓN.

LOS PRINCIPIOS FUNDAMENTALES QUE DEFINEN EL PROGRAMA PARTICIPAN DE NUESTRA PERTENENCIA A LA UNIVERSALIDAD HUMANA: LIBERTAD CON JUSTICIA, IGUALDAD CON SEGURIDAD, DESARROLLO CON EQUIDAD, FRATERNIDAD CON CULTURA.

¡CHIHUAHUA VIVE! SINTETIZA LOS VALORES DEMOCRÁTICOS DE ELECCIONES LIBRES, LIMPIAS Y CONFIABLES, REPRESENTATIVIDAD GENUINA Y RESPONSABLE, TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS, DIÁLOGO Y CONSENSO, CONCIENCIA POLÍTICA Y PARTICIPACIÓN SOCIAL EN LAS DECISIONES PÚBLICAS, FORTALECIMIENTO DE NUESTRO RÉGIMEN DE COMPETENCIA Y DE PARTIDOS, TOLERANCIA, CIVILIDAD Y RESPETO MUTUO.

EN EL PROGRAMA SE EXALTA LA CULTURA DE LA LEGALIDAD, EL RESPETO A LAS NORMAS BÁSICAS DE LA CONVIVENCIA CIVILIZADA, EL APRECIO POR LAS MANIFESTACIONES ARTÍSTICAS Y LITERARIAS PROPIAS Y UNIVERSALES, LA INCLUSIÓN SOCIAL COMO MEDIO PARA REMEDIAR DESIGUALDADES Y COMO FIN PARA PRODUCIR BIENESTAR Y CALIDAD DE VIDA.

¡CHIHUAHUA VIVE! ES LA EXPRESIÓN CULTURAL DE UNA POLÍTICA QUE CONGREGA LAS FORMAS POLÍTICAS DE LA CORTESÍA Y EL ENTENDIMIENTO COMO MODOS POR EXCELENCIA DE RESOLVER DIFERENCIAS Y MATIZAR CONFLICTOS.

EL PROGRAMA POSEE LA DETERMINACIÓN DE HACER VALER EL ESTADO DE DERECHO: RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS, DEBIDO PROCESO Y JUSTICIA PRONTA, COMPLETA E IMPARCIAL.

MANTIENE ASIMISMO LA CONVICCIÓN REPUBLICANA DE QUE TODOS LOS CHIHUAHUENSES SEAMOS IGUALES ENTRE LOS IGUALES, UN PUEBLO DE MUJERES Y HOMBRES LIBRES QUE CONSTRUYEN SU BIENESTAR EN UN CLIMA DE PAZ PÚBLICA, TRANQUILIDAD SOCIAL E INTEGRIDAD FAMILIAR Y COMUNITARIA.

ESTRATEGIA INTEGRAL CHIHUAHUA VIVE

EL PROGRAMA SE NUTRE COTIDIANAMENTE DE LAS RAZONES, LOS VALORES Y LA SENSIBILIDAD DE UN PUEBLO EN CONSTANTE TRANSFORMACIÓN, IMBUYENDO EL APRECIO QUE DEBEMOS A LAS TRADICIONES Y COSTUMBRES HUMANISTAS QUE NOS LEGARON NUESTROS MAYORES Y ABIERTOS A LA CREATIVIDAD INNOVADORA DEL TALENTO Y LA IMAGINACIÓN PRODUCTIVA DE LOS CHIHUAHUENSES.

¡CHIHUAHUA VIVE! ES UN PROGRAMA PÚBLICO INTERINSTITUCIONAL QUE SE FUNDA EN UNA SOCIEDAD ABIERTA Y EN UN ESTADO DEMOCRÁTICO.

UNA SOCIEDAD ABIERTA A LA INVERSIÓN PRODUCTIVA Y A LA DIVERSIDAD CULTURAL DEL MUNDO.

UNA SOCIEDAD ABIERTA QUE TIENE EN ALTA ESTIMA LA TOLERANCIA CON SU PROPIA DIVERSIDAD, CON EL APRECIO A LAS ETNIAS Y A LAS COLECTIVIDADES QUE COMPONEN Y ENRIQUECEN LAS REGIONES DEL ESTADO.

UNA SOCIEDAD ABIERTA QUE BRINDA OPORTUNIDADES Y QUE AL MISMO TIEMPO CUIDA EL MEDIO AMBIENTE Y LOS RECURSOS NATURALES.

UNA SOCIEDAD ABIERTA QUE TIENE EN LA EDUCACIÓN LA PUERTA DE UN PUEBLO LIBRE QUE APRENDE LA VIDA Y EL TRABAJO, QUE FORJA VALORES Y LOS TRANSMITE GENEROSAMENTE.

LA FILOSOFÍA POLÍTICA DE ¡CHIHUAHUA VIVE! ASUME EL COMPROMISO DE LLEVAR EL BIENESTAR A DONDE MÁS SE NECESITA. LA IGUALDAD DE OPORTUNIDADES ES UN PRINCIPIO DEL GOBIERNO DEL ESTADO QUE CONSISTE EN DISTRIBUIR EQUITATIVAMENTE LAS CARGAS Y LOS BENEFICIOS DE LA COOPERACIÓN SOCIAL.

EL PROGRAMA ES UN PROYECTO POLÍTICO DE INSTITUCIONES Y NO DE PERSONAS.

POR EL CONTRARIO, SUSCRIBE COMPROMISOS INELUDIBLES CON LA SEGURIDAD DEMOCRÁTICA, CON LA GOBERNABILIDAD INCLUYENTE, CON LA FIRMEZA EN EL COMBATE A LA INSEGURIDAD Y AL CRIMEN, EN LA DETERMINACIÓN DE RESCATARNOS COMO SOCIEDAD QUE HACE DE LA INTELIGENCIA Y EL ESFUERZO LOS SOPORTES DEL PROGRESO CON JUSTICIA Y DE LA LIBERTAD RESPONSABLE ¡CHIHUAHUA VIVE! ES PENSAMIENTO Y ACCIÓN AL SERVICIO DE LA CAUSA HUMANISTA DE CHIHUAHUA, DE SU ENTEREZA MORAL Y DE SU ESPÍRITU EMPRENDEDOR.

CONTEXTO INTERNACIONAL

LA ECONOMÍA INTERNACIONAL VIVIÓ SU PEOR CRISIS FINANCIERA DURANTE LOS AÑOS 2008 Y 2009. LA MAYORÍA DE LOS PAÍSES EXPERIMENTARON UNA IMPORTANTE CONTRACCIÓN. EN EL CASO DE MÉXICO, AL TENER UN ESTRECHO VÍNCULO COMERCIAL CON ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA, SE VIO FUERTEMENTE AFECTADO EN SU ECONOMÍA, PRINCIPALMENTE EN SU PRODUCCIÓN Y EN MENOR MEDIDA EN EL EMPLEO.

DURANTE EL PRIMER SEMESTRE DE 2010, LA ACTIVIDAD ECONÓMICA MUNDIAL CRECIÓ A UNA TASA ANUAL DE ALREDEDOR DE 5.25 POR CIENTO. ESTO PRINCIPALMENTE EN LAS ECONOMÍAS INDUSTRIALIZADAS Y EN ALGUNOS PAÍSES EMERGENTES SOBRE TODO DE ASIA Y AMÉRICA LATINA. LA PRODUCCIÓN INDUSTRIAL MUNDIAL CRECIÓ A TASAS DE APROXIMADAMENTE 15 POR CIENTO Y EL COMERCIO MUNDIAL SE RECUPERÓ A TASAS SUPERIORES AL 40 POR CIENTO.

EL GASTO DE LOS HOGARES AVANZA DE MANERA SOSTENIDA EN LAS ECONOMÍAS EMERGENTES, PERO EN LAS ECONOMÍAS AVANZADAS EL BAJO NIVEL DE CONFIANZA DE LOS CONSUMIDORES, LOS ALTOS NIVELES DE DESEMPLEO, EL ESTANCAMIENTO DE LOS INGRESOS Y LA REDUCCIÓN DEL PATRIMONIO DE LOS HOGARES FRENAN EL CONSUMO.

EL FUERTE AUMENTO DE LA PRODUCCIÓN MANUFACTURERA Y EL COMERCIO MUNDIAL OBEDECIÓ AL REPUNTE DE LAS EXISTENCIAS Y, EN LOS ÚLTIMOS MESES, DE LA INVERSIÓN FIJA.

LA ESTABILIDAD FINANCIERA SUFRIÓ UN IMPORTANTE RETROCESO; LA VOLATILIDAD DE LOS MERCADOS INTERNACIONALES, EN ESPECIAL LOS EUROPEOS, AUMENTÓ Y SE REDUJO LA CONFIANZA DE LOS INVERSIONISTAS. LOS PRECIOS DE MUCHAS BOLSAS CAYERON, IMPULSADOS INICIALMENTE POR LAS ACCIONES FINANCIERAS Y POR LOS MERCADOS EUROPEOS. LAS VENTAS MASIVAS DE DEUDA SOBERANA DE LAS ECONOMÍAS VULNERABLES DE LA ZONA DEL EURO SACUDIERON LOS SISTEMAS BANCARIOS, PROVOCANDO UNA CRISIS SISTÉMICA.

ORGANISMOS INTERNACIONALES, COMO EL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL, ESTIMAN UNA EXPANSIÓN DEL PRODUCTO INTERNO BRUTO MUNDIAL (PIB) DE 4.8 POR CIENTO EN 2010 Y 4.2 POR CIENTO EN 2011. EL PRODUCTO DE LAS ECONOMÍAS EMERGENTES Y EN DESARROLLO CRECERÍA A TASAS DE 7.1 POR CIENTO Y 6.4 POR CIENTO EN 2010 Y 2011, RESPECTIVAMENTE. EN LAS ECONOMÍAS AVANZADAS, SIN EMBARGO, SE PROYECTÓ UN CRECIMIENTO PARA 2010 Y 2011 DE SOLAMENTE 2.7 POR CIENTO Y 2.2 POR CIENTO, RESPECTIVAMENTE, CON UNA DESACELERACIÓN CONSIDERABLE DE ALGUNAS ECONOMÍAS DURANTE EL SEGUNDO SEMESTRE DE 2010 Y EL PRIMER SEMESTRE DE 2011.

LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA VARÍA DE UNA REGIÓN A OTRA, TENIENDO A ASIA A LA CABEZA. ESTADOS UNIDOS Y JAPÓN EXPERIMENTARON UNA NOTABLE DESACELERACIÓN DURANTE EL SEGUNDO TRIMESTRE DE 2010, MIENTRAS QUE EL CRECIMIENTO SE ACELERÓ EN EUROPA Y SE MANTUVO EN LAS ECONOMÍAS EMERGENTES Y EN DESARROLLO. LAS CONDICIONES FINANCIERAS COMIENZAN A NORMALIZARSE, PERO LAS INSTITUCIONES Y LOS MERCADOS SIGUEN SIENDO FRÁGILES. EN GENERAL, LA VOLATILIDAD EN LOS MERCADOS FINANCIEROS, CAMBIARIOS Y DE MATERIAS PRIMAS SIGUE SIENDO ELEVADA DEBIDO A LA INCERTIDUMBRE SOBRE EL DINAMISMO DE LA ECONOMÍA ESTADOUNIDENSE, LA SOSTENIBILIDAD FISCAL DE ALGUNOS PAÍSES EUROPEOS, ASÍ COMO POR UNA POLÍTICA MONETARIA MÁS RESTRICTIVA EN CHINA.

LAS ECONOMÍAS AVANZADAS DE ASIA, EXCLUIDO JAPÓN, HAN EXPERIMENTADO UN SÓLIDO REPUNTE DE LA ACTIVIDAD. SUS SECTORES MANUFACTUREROS SE HAN BENEFICIADO DE LA REACTIVACIÓN MUNDIAL DEL COMERCIO. EN CONSECUENCIA, EL PRODUCTO DE ESTAS ECONOMÍAS YA SE SITÚA EN NIVELES SUPERIORES A LOS REGISTRADOS ANTES DE LA CRISIS. CHINA E INDIA HAN MANTENIDO UN ALTO CRECIMIENTO, AUNQUE TODAVÍA INSUFICIENTE; EN ESTE TIPO DE ECONOMÍAS, LA RECUPERACIÓN DEPENDE TANTO DE LAS CONDICIONES DE LOS MERCADOS DE MATERIAS PRIMAS COMO DEL ACCESO AL FINANCIAMIENTO EXTERNO NO ESPECULATIVO.

EN ESTADOS UNIDOS, EL PIB ESTÁ CERCA DE LOS NIVELES REGISTRADOS ANTES DE LA CRISIS, LA ACTIVIDAD SE DESACELERÓ APRECIABLEMENTE EN EL SEGUNDO TRIMESTRE DE 2010. PARA EL ÚLTIMO TRIMESTRE DEL MISMO AÑO CRECIÓ UN 3.2 POR CIENTO, CON UNA GANANCIA DE 2.9 POR CIENTO PARA TODO EL AÑO CON RESPECTO AL 2009. ASIMISMO, PARA EL 2011 SE TIENE UNA ESTIMACIÓN DE 2.3 POR CIENTO. EL CONSUMO ESTÁ CRECIENDO DESDE EL TERCER TRIMESTRE DE 2009, PERO A TASAS BAJAS TENIENDO EN CUENTA LA PROFUNDIDAD DE LA CONTRACCIÓN Y EL DESEMPLEO. AL MISMO TIEMPO, LA INVERSIÓN EN BIENES DE EQUIPO Y PROGRAMAS INFORMÁTICOS HA REGISTRADO UN FUERTE AUMENTO EN LOS ÚLTIMOS MESES, RESPALDADA POR LA DEMANDA EXTERNA, EL REPUNTE DE LAS GANANCIAS Y LA NORMALIZACIÓN DE LAS CONDICIONES FINANCIERAS. NO OBSTANTE, ESTO NO HA GENERADO UNA RECUPERACIÓN SÓLIDA Y SOSTENIDA DEL EMPLEO, Y LA ACTIVIDAD EN EL SECTOR INMOBILIARIO SIGUE SIENDO DÉBIL.

JAPÓN Y LA ZONA DEL EURO SIGUEN REGISTRANDO NIVELES DEL PIB MUY POR DEBAJO DE LOS OBSERVADOS ANTES DE LA CRISIS Y SIGUEN DEPENDIENDO DE LA DEMANDA EXTERNA. EN JAPÓN, EL ESTÍMULO FISCAL, EL REPUNTE DEL COMERCIO MUNDIAL Y EL FUERTE DINAMISMO DE LA DEMANDA EN OTRAS REGIONES DE ASIA HAN IMPULSADO EL CRECIMIENTO DEL PIB DESDE EL CUARTO TRIMESTRE DE 2009, PERO LA ACTIVIDAD SE DEBILITÓ CONSIDERABLEMENTE EN EL SEGUNDO TRIMESTRE DE 2010, ESTIMÁNDOSE UN PIB DE 2.8 POR CIENTO PARA 2010 Y DE 1.5 POR CIENTO PARA 2011. LA ZONA DEL EURO TIENE UNA PROYECCIÓN DE 1.7 POR CIENTO PARA 2010 Y DE 1.5 POR CIENTO PARA 2011; EL PAÍS QUE ENCABEZA ESTA ZONA ES ALEMANIA, DONDE LA ACTIVIDAD COMENZÓ A FORTALECERSE A PARTIR DEL SEGUNDO TRIMESTRE DEL AÑO PASADO, POR ESO SE ESTIMA UN PIB DE 3.3 POR CIENTO PARA 2010 Y DE DOS POR CIENTO PARA EL 2011. EN ESTA ZONA, LA DEPENDENCIA DEL CRÉDITO BANCARIO ESTÁ RESTRINGIENDO LA DEMANDA, YA QUE LOS BANCOS SIGUEN MOSTRÁNDOSE CAUTELOSOS EN SUS OPERACIONES DE CRÉDITO.

AMÉRICA LATINA ESTÁ SALIENDO DE LA CRISIS GRACIAS A SU POLÍTICA MACROECONÓMICA, AL FINANCIAMIENTO EXTERNO Y A LOS INGRESOS GENERADOS POR LAS EXPORTACIONES DE MATERIAS PRIMAS. SE ESTIMA UN PIB DE 5.7 POR CIENTO Y DE CUATRO POR CIENTO PARA 2010 Y 2011 RESPECTIVAMENTE. SIN EMBARGO, MÉXICO, QUE TIENE GRANDES NEXOS CON LA ECONOMÍA DE ESTADOS UNIDOS, DEPENDIENTE DEL TURISMO Y DE LOS FLUJOS DE REMESAS SERÁ MÁS VULNERABLE POR LA DEBILIDAD DE LA ECONOMÍA ESTADOUNIDENSE. EL PIB REAL PARA MÉXICO EN 2010 FUE DE 5.5 POR CIENTO Y UNA ESTIMACIÓN DE 3.9 POR CIENTO PARA EL 2011. LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA ES DESIGUAL, POR ELLO, EN MÉXICO SE DEBEN TOMAR DECISIONES PARA QUE LA ECONOMÍA PUEDA TENER UN CRECIMIENTO DURADERO.

SIN EMBARGO, LAS ESTIMACIONES PLANTEADAS TIENEN UN RIESGO, DERIVADO DE LA PREOCUPACIÓN QUE ORIGINA EL CONFLICTO EN LOS PAÍSES ÁRABES. A RAÍZ DE LAS REVUELTAS EN TÚNEZ Y EN EGIPTO, SE VE EL CLARO AUMENTO DE LAS DESIGUALDADES SOCIALES TRAS UNA DE LAS PEORES CRISIS ECONÓMICAS. CUANDO LA TENSIÓN EN LIBIA SE CONVIRTIÓ EN CONFRONTACIÓN ABIERTA, EL PETRÓLEO DISPARÓ SUS PRECIOS, LO QUE HA AFECTADO A LOS MERCADOS BURSÁTILES, TEMIENDO UN RETROCESO EN LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA. TODO PARECE INDICAR QUE EL ALZA CONTINUARÁ MIENTRAS NO SE NORMALICE LA SITUACIÓN EN LIBIA, PAÍS MIEMBRO DE LA ORGANIZACIÓN DE PAÍSES EXPORTADORES DE PETRÓLEO (OPEP) QUE TIENE LAS MAYORES RESERVAS DE CRUDO DE ÁFRICA Y ES EL DECIMOQUINTO EXPORTADOR MUNDIAL.

CONTEXTO NACIONAL

EN LAS ÚLTIMAS TRES DÉCADAS MÉXICO HA REFORMADO AGRESIVAMENTE SU ECONOMÍA, SE ABRIÓ AL COMERCIO Y A LA INVERSIÓN EXTRANJERA, LOGRÓ MANTENER SU DISCIPLINA FISCAL, Y PRIVATIZÓ EMPRESAS ESTATALES. A PESAR DE ESTOS ESFUERZOS, EL CRECIMIENTO ECONÓMICO DEL PAÍS HA SIDO MEDIOCRE, DE SÓLO 1.1 POR CIENTO PROMEDIO ANUAL, LO QUE HA GENERADO UNA MAYOR DESIGUALDAD SOCIAL.

CON BASE EN ESTADÍSTICAS DEL BANCO MUNDIAL (BM), QUE REFLEJAN ESE CONTRASTE, HASTA 2008 EL 10 POR CIENTO MÁS RICO DE LA POBLACIÓN ACAPARÓ 41.3 POR CIENTO DEL INGRESO, MIENTRAS QUE EL 10 POR CIENTO MÁS POBRE SÓLO TUVO UNA REPRESENTACIÓN DEL 1.2 POR CIENTO.

LA VIOLENCIA QUE HOY ENFRENTA EL PAÍS SE DEBE, EN GRAN PARTE, A FACTORES DE POBREZA, YA QUE POR ESTA DESIGUALDAD SOCIAL SE GENERA UNA FRUSTRACIÓN ENTRE LA GENTE Y POR LO MISMO BUSCAN OTRAS OPORTUNIDADES QUE CASI SIEMPRE SE ENCUENTRAN FUERA DEL MARCO LEGAL.

ES IMPORTANTE SEÑALAR QUE, LA RECESIÓN DE LA ECONOMÍA MUNDIAL DE 2009 AFECTÓ SEVERAMENTE A LA ECONOMÍA MEXICANA, EL PIB CAYÓ 6.1 POR CIENTO. EL DESPLOME SIN PRECEDENTES DEL COMERCIO MUNDIAL Y LA ELEVADA INTEGRACIÓN DE LAS ECONOMÍAS DE MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS AFECTARON DE MANERA DIRECTA A LOS SECTORES COMO MANUFACTURA, COMERCIO, TRANSPORTE Y TURISMO E INDIRECTAMENTE A LOS SECTORES MÁS LIGADOS A LA DEMANDA INTERNA COMO SERVICIOS Y CONSTRUCCIÓN, DERIVADO DE UN DESCENSO SIN PRECEDENTE DEL EMPLEO Y DE LAS REMESAS RECIBIDAS EN EL PAÍS, ASÍ COMO DE LA REESTRUCTURA DE LA INDUSTRIA AUTOMOTRIZ EN ESTADOS UNIDOS. A ESTOS FACTORES SE LE AGREGÓ EL EPISODIO PROVOCADO POR LA INFLUENZA HUMANA AH1N1.

EN 2010 LA ECONOMÍA MEXICANA CRECIÓ 5.5 POR CIENTO NO OBSTANTE, LA TASA DE DESOCUPACIÓN FUE LIGERAMENTE MÁS ELEVADA CON RELACIÓN A LA DE 2009, DE 5.4 POR CIENTO, CONTRA EL 5.3 POR CIENTO REGISTRADA UN AÑO ANTES.

HUBO CRECIMIENTO SIN GENERACIÓN DE EMPLEOS SUFICIENTES PARA RECUPERAR LO PERDIDO EN 2009 Y LA INVERSIÓN CRECIÓ DE MANERA MARGINAL. ESE CRECIMIENTO ECONÓMICO NO ACABÓ IMPACTANDO EN EL BIENESTAR DE LA POBLACIÓN EN GENERAL, SOBRE TODO EN EL SECTOR DE MENORES INGRESOS Y LA CLASE MEDIA BAJA.

CON BASE EN LAS ENCUESTAS DE INGRESO Y GASTO (INEGI), SE ESTIMA QUE ENTRE 2008 Y 2010 LA POBREZA TOTAL EN MÉXICO CRECIÓ EN 6.8 MILLONES DE PERSONAS.

EN EL QUINQUENIO COMPRENDIDO ENTRE EL 2004 Y EL 2009, EL NÚMERO DE EMPRESAS EN MÉXICO AUMENTÓ 23.9 POR CIENTO; SIN EMBARGO, SU IMPACTO DIRECTO EN EL EMPLEO NO HA SIDO PROPORCIONAL, YA QUE LA MAYORÍA DE LAS UNIDADES ECONÓMICAS EN ESE PERIODO SON MÁS PEQUEÑAS Y CONTRATAN MENOS PERSONAL. SE HA VENIDO OBSERVANDO UNA PULVERIZACIÓN DE LAS UNIDADES ECONÓMICAS, YA QUE DE LAS MÁS DE 5 MILLONES DE EMPRESAS QUE HAY EN EL PAÍS, LAS MICROEMPRESAS (UNIDADES DE HASTA 10 EMPLEADOS) REPRESENTAN EL 95.2 POR CIENTO. (INEGI, CENSOS ECONÓMICOS 2009).

EN LA MAYOR PARTE DE 2010, EL PRINCIPAL FACTOR DE IMPULSO AL CRECIMIENTO FUE LA DEMANDA EXTERNA, MIENTRAS QUE LA PARTE INTERNA SE MOSTRÓ DÉBIL, LO QUE HA EVITADO QUE SECTORES COMO LA CONSTRUCCIÓN, EL CONSUMO DE DURADEROS Y ALGUNOS SERVICIOS LOGREN UNA TENDENCIA SOSTENIDAMENTE FAVORABLE.

LA POBLACIÓN DE MÉXICO ASCIENDE A 112 MILLONES 322 MIL 757 PERSONAS, DE LAS CUALES EL 51.2 POR CIENTO SON MUJERES Y EL 48.8 POR CIENTO SON HOMBRES. ASIMISMO 77 DE CADA 100 PERSONAS VIVEN EN LOCALIDADES CON 2 MIL 500 Y MÁS HABITANTES. LA DENSIDAD DE POBLACIÓN A NIVEL NACIONAL ES DE 57 PERSONAS POR KILÓMETRO CUADRADO EN PROMEDIO. (INEGI, CENSO 2010).

EL CRECIMIENTO DE LA PARTICIPACIÓN DE LA MUJER EN LAS ACTIVIDADES ECONÓMICAS VA EN AUMENTO Y EN LOS ÚLTIMOS CINCO AÑOS PASÓ DE 37.8 POR CIENTO DEL PERSONAL OCUPADO A 42.5 POR CIENTO DE TODAS LAS ACTIVIDADES CAPTADAS POR LOS CENSOS ECONÓMICOS DEL INEGI (2009).

EN MÉXICO, AUNQUE EL 17 POR CIENTO DEL PIB ESTÁ EN MANOS DE MUJERES, QUEDA UN LARGO CAMINO POR ANDAR PARA COLOCAR AL SEXO FEMENINO EN IGUALDAD DE CONDICIONES LABORALES, EN ESPECIAL A LAS MADRES DE FAMILIA.

MÉXICO ES UN PAÍS DE CICLOS Y A FINALES DE 2011 SE ESTARÁ VIVIENDO EL INICIO DE UN PERIODO ELECTORAL FEDERAL QUE GENERA UN CIERTO IMPULSO A LA INVERSIÓN PÚBLICA; ADEMÁS, EL FENÓMENO DE LA INSEGURIDAD, QUE NO ESTÁ CONTROLADO, CADA VEZ AFECTA MÁS A LA SOCIEDAD, CUESTA AL CRECIMIENTO DEL PAÍS UN PUNTO PORCENTUAL DEL PIB, IMPIDE QUE EL PAÍS SEA MÁS COMPETITIVO, LO QUE A SU VEZ ACOTA EL POTENCIAL DE EXPANSIÓN A LARGO PLAZO.

DE ACUERDO CON EL ÍNDICE DEL WORLD ECONOMIC FORUM (WEF), EN 2010 MÉXICO CAYÓ SEIS LUGARES EN LA LISTA DE ECONOMÍAS MÁS COMPETITIVAS DEL MUNDO, AL PASAR DE LA POSICIÓN 60 A LA 66 (DE 139 PAÍSES); EN CINCO AÑOS HA PERDIDO MÁS DE 10 POSICIONES.

MÉXICO TIENE QUE SEGUIR INTEGRÁNDOSE A LA ECONOMÍA GLOBAL CON ÉNFASIS EN EL MERCADO INTERNO. EL RETO ES IDENTIFICAR E IMPULSAR LOS SECTORES DONDE MÉXICO PUEDA CRECER, Y SE PUEDA FORTALECER LA VOCACIÓN DEL PAÍS PARA RESPONDER A DEMANDAS CONCRETAS.

EL PAÍS TIENE QUE ENFOCARSE A LOS SECTORES DONDE EXISTE UNA MAYOR NECESIDAD DE LA POBLACIÓN, COMO ES EL SECTOR PRIMARIO.

LAS GRANDES EMPRESAS MEXICANAS DE ALIMENTOS HAN PODIDO LOGRAR UNA CRECIENTE PRESENCIA TRANSNACIONAL, PERO ESTÁN POCO INTEGRADAS AL SECTOR PRIMARIO NACIONAL.

EL MERCADO NACIONAL DE ALIMENTOS POR SU NÚMERO DE POBLACIÓN, SE UBICA EN LA POSICIÓN 11 EN EL MUNDO Y CON UN CRECIMIENTO REAL DE SU GASTO EN ALIMENTACIÓN DE 2.9 POR CIENTO DEL 2000 AL 2008, SEGÚN DATOS DEL INEGI.

EL GASTO DE LOS MEXICANOS EN ALIMENTOS SE CONCENTRA EN TRES GRUPOS DE PRODUCTOS, PARA LOS QUE DESTINA MÁS DE 50 POR CIENTO; EN CARNES, CEREALES, LECHE Y SUS DERIVADOS, MIENTRAS QUE PARA ALIMENTOS COMO PESCADO Y MARISCOS DESTINA 2.4 POR CIENTO, SEGÚN LA ENCUESTA NACIONAL INGRESO-GASTO (INEGI).

LA DEMANDA DE ALIMENTOS EN MÉXICO MANTENDRÁ UNA TENDENCIA A LA ALZA, EL PAÍS POSEE OPORTUNIDADES Y RETOS PARA REDUCIR EL PORCENTAJE DE ALIMENTOS IMPORTADOS, EL CUAL SE UBICA EN ALREDEDOR DE 30 POR CIENTO, POR ELLO, HAY QUE ANALIZAR COMO VINCULAR ÁREAS DE OPORTUNIDAD, EMPRESAS Y EMPLEOS ORIENTADOS A LO QUE SE DEMANDA.

ES NECESARIO PROPICIAR UN CRECIMIENTO CON MAYOR EQUIDAD Y MEJOR DISTRIBUCIÓN DE LOS INGRESOS, POR MEDIO DE POLÍTICAS PÚBLICAS REDISTRIBUTIVAS MÁS EFICACES Y DEL FOMENTO DE ACTIVIDADES DE ALTO VALOR AGREGADO, GENERADORAS DE INNOVACIÓN TECNOLÓGICA Y CONOCIMIENTO, ASOCIADAS A LA CREACIÓN DE EMPLEOS BIEN REMUNERADOS.